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В маршрутных такси Новосибирска 
введён безналичный расчёт.

Среди обладателей награ-
ды, например, ТОС «Но-
вониколаевский» в Цен-
тральном районе. Его 
активисты обустроили 

во дворе дома Державина, 5 «уго-
лок пенсионера» — зону отдыха с 
цветниками, альпийской горкой, 
газоном. Идея проекта заключается 
в создании комфортного места для 
прогулки проживающих в доме ве-
теранов. А члены ТОСа «Мочищен-
ский» (Заельцовский район) бла-
гоустроили на своей территории 
«Сквер поколений». И подобных 
примеров в городе много.

Именно для поддержки таких 
активных граждан и распростра-
нения полезного опыта была раз-
работана система грантов.

Кроме того, в этом году Новоси-
бирск принимает участие в фе-
деральной программе «Форми-
рование комфортной городской 
среды», в рамках которой ремон-
тируются городские дворы. На 
эти цели в 2017 году направлено 
450 млн рублей, что в два раза 
больше, чем в 2016-м. 

При благоустройстве дворов 
особый акцент делается на ас-

фальтирование дорог, создание 
парковочных карманов и дет-
ских площадок. Эти работы ве-
дутся в соответствии с планами 
и пожеланиями, высказанными 
активистами ТОСов и жителями 
домов.

Конкурс проводился в двух 
номинациях: «25 идей к 
юбилею города», где вы-
бирали лучшие предло-

жения общегородского масштаба, и «10 идей для рай-
она» — на все районы выбрано ещё 100 предложений.

Первые заявки начали поступать сразу после старта 
конкурса — 1 июня. Горожане выступили с инициатива-
ми по благоустройству городской среды, организации 
велодорожек, расцвечиванию фасадов. Всего до окон-
чания сбора заявок 1 сентября было собрано 1298 идей. 

В первый день осени стартовало общенародное 
голосование, на котором каждый новосибирец мог 
выбрать три городских и три районных идеи. Среди 
общегородских идей с большим отрывом лидерами 
оказались «Велодорожки и выделенная велополоса», 
«Город без пыли» и «Умные остановки». Автор послед-
ней, к примеру, считает, что остановочные павильоны 
должны быть удобными, тёплыми, с информационны-
ми и навигационными панелями, показывающими 
движение транспорта, Wi-Fi и розетками. 

В этом номере «Красного проспекта» на развороте 
(4–5 стр.) мы публикуем итоговый список городских 
идей-победителей. Со всеми лидерами по районам 
вы можете ознакомиться на сайте 125nsk.ru. А также 
читайте интервью с членом общегородской конкурсной 
комиссии Натальей Багровой на стр. 3.

1 октября завершилось общегород-
ское голосование в рамках конкур-
са «125 идей для Новосибирска». 
Горожане выбрали идеи, реализовать 
которые власти обещают к юбилею 
Новосибирска в 2018 году.
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15 тысяч квадратных метров тротуаров 
отремонтировано в 2017 году

Оплатить проезд можно единой транспортной картой, 
банковскими бесконтактными картами PayPass или со 
смартфонов | ФОТО ПАВЛА КОМАРОВА

Люди хотят сделать свои дворы красивыми, и гранты мэрии помогают 
им добиться цели | ФОТО ВЯЧЕСЛАВА НЕТИСОВА
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ГЕОРГИЙ ШТЕРН

Наталья Багрова, 
ректор Новосибирского государственного университета 
архитектуры, дизайна и искусств

Билет по карте

Пешком 
по Ленина

По воздуху 
через 
Большевистскую

ЭКСПЕРИМЕНТСОБЫТИЕ
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Рассчитываться картой бы-
стрей и удобней для пас-
сажира, нежели выгребать 
мелочь. Кроме того, это 

даёт право предъявлять претен-
зии в случае некачественного обслуживания. 

В течение сентября терминалы нового поколения 
были установлены в маршрутных такси №10 (с/х Лево-
бережный — ж/м Акатуйский), №65 (М. Заельцовская» — 
ж/м Стрижи) и №87 (пос. Клюквенный — пл. Калинина). 

Оплатить проезд можно единой транспортной кар-
той, банковскими бесконтактными картами PayPass 
или со смартфонов с подключенным транспортным 
приложением.

— Система обеспечивает возможность льготно-
го проезда, — рассказал начальник отдела перевозок 
Управления пассажирских перевозок мэрии Андрей 
Куликов. — Стоимость поездки по транспортной кар-
те студента и школьника для их владельцев составля-
ет 9,5 рублей. Выпадающую часть дохода перевозчику 
компенсируют за счёт средств города.

ЯНА
БОЛОТОВА

АННА
ВЫПРИЦКАЯ
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Наталья Багрова, Наталья Багрова, 
ректор Новосибирского государственного университета 
архитектуры, дизайна и искусствархитектуры, дизайна и искусств

П
роект БКД-2017 пол-
ностью завершён. 
Он включил 24 объ-
екта: 9 дорог и 15 
мест ДТП, послед-
ним сданным объ-

ектом стала ул. Шлюзовая. Од-
ними из важнейших сданных 
объектов приоритетного про-
екта «Безопасные и качествен-
ные дороги-2017» стали участки 

Красного проспекта (от ул. Пи-
сарева до Мочищенского шос-
се) и Мочищенского шоссе до 
ул. Жуковского. Здесь фирма-
подрядчик (ООО «Сибавтобан»), 
кроме основных работ, замени-
ла 742 дорожных знака, нанес-
ла разметку термопластиком, 
установила ограждения, восемь 
светофоров и систему видео-
фиксации. 

Всего же за девять лет, на 
которые рассчитана програм-
ма, в Новосибирске должны 

сделать безопасными 43 ме-
ста, где чаще всего происхо-
дят ДТП. На это до 2025 года 
планируется направить более 
9 млрд рублей.

В этом году на реализацию 
проекта выделено свыше одно-
го миллиарда рублей: 480 млн 
рублей из федерального бюдже-
та, 320 млн рублей из област-
ной казны, 236 млн рублей — 
средства города.

Представители муниципа-
литета отчитались, что все ра-

боты, запланированные на этот 
год, завершены. Оценивали ка-
чество работ не только специа-
листы мэрии, но и сотрудники 
правоохранительных органов 
и ГИБДД, так как одним из ос-
новных результатов програм-
мы должно стать повышение 
безопасности дорожного дви-
жения в Новосибирске. Гаран-
тийный срок эксплуатации — 
пять лет.

ОКОНЧАНИЕ НА СТР. 2

На проект 
до 2025 года 
планируется 
направить более 
9 млрд рублей

Мэрия 
поддержала грантами 
26 дворов
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Мэр Новосибирска Анатолий Локоть лично принял важнейшие магистрали города | ФОТО ПАВЛА КОМАРОВА
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АНТОН СЕНОПАЛЬНИКОВ

125 идей: 
к реализации 
готовы!
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Новосибирск — молодой город и город 
молодых. Он стремительно развивается 
для инициативной и креативной молодё-
жи, желающей изменить мир к лучшему.

У нас много молодёжи, она разная и с разнообразны-
ми потребностями. И какие бы коррективы не вноси-
ло время, молодёжь достойно продолжает развивать 
дело тех, кто стоял у истоков городского культурно-
го наследия. Новое поколение отличается мобильно-
стью, восприимчивостью к инновациям, независимо-
стью и амбициозностью. Одной из главных ценностей 
для современных молодых людей является каче-
ственный, комфортный досуг, и столица Сибири 
предоставляет широкий выбор его форм. Существует 
целая сеть многопрофильных учреждений, охваты-
вающая все районы города: это молодёжные центры, 
центры граждан-
ско-патриотиче-
ского воспитания, 
психолого-педаго-
гической помощи 
молодёжи и го-
родской центр 
проектного твор-
чества. В каждом 
из них можно 
найти студию или 
секцию по интере-
сам, стать членом 
клуба художе-
ственно-эстетиче-
ской, гражданско-
патриотической 
или физкультур-
но-спортивной на-
правленности, получить консультацию по актуаль-
ным вопросам.

К тому же появляются новые формы. К примеру, 
с 2016 года работает молодёжный проект «Кино на 
траве». Подобный формат проведения досуга, ши-
роко распространившийся в России и за рубежом, 
становится всё более привлекательным для горо-
жан. В этом году проект собрал 6000 зрителей для 
просмотра под открытым небом на большом экране 
лучших образцов мирового кинематографа на тер-
ритории Нарымского сквера и в Заельцовском пар-
ке. Увлекательные мастер-классы, яркие фотозоны, 
интерактивные площадки-локации для маленьких 
жителей города позволяют провести приятный ве-
чер всей семьёй.

На базе молодёжных центров эффективно раз-
виваются форматы деятельности, ориентирован-
ные на неформальное общение: лофты, коворкинги, 
арт-галереи, креативные пространства, космо-кафе, 
медиа-гостиные, выручай-комнаты, воркаут- и пар-
кур-площадки. Так, «Открытое пространство “#на-
балконе”» притягивает к себе молодёжь, потому что 
здесь можно реализовать творческий, интеллекту-
альный, духовный потенциал личности. Посетите-
ли «Балкона» этим летом узнали много нового из 
мира литературы, искусства и науки, попробовали 
себя в созидательной, творческой деятельности и 
просто культурно отдыхали в компании интерес-
ных людей и единомышленников.

Разнообразие социальных форм, свойственное 
Новосибирску как любому мегаполису, предостав-
ляет каждому молодому человеку возможности для 
реализации самых смелых идей и планов в творче-
стве, науке, искусстве и спорте при активной, дей-
ственной поддержке системы муниципальной мо-
лодёжной политики. Всё возможно!

В Новосибирске демонтируют 
рекламные щиты. Часть уже убрали 
на Димитровском мосту, впрочем, 
убирают рекламу во всех районах. 
Количество отдельно стоящих кон-
струкций в этом году сократят на 

10%, как пояснил мэр Анатолий Локоть, 
это делают по просьбам горожан и для 
безопасности движения.

Более 3800 пожилых людей 
получили продуктовые наборы в 
этом году. Продукты в подарок со-
циальные службы раздают второй 
год, практика оказалась вос-
требованной. Забота о ветеранах 

проявляется в лечении, уходе на дому, 
субсидиях, льготах, поздравлениях 
и культурных мероприятиях. 

В Новосибирске проходит вы-
ставка, на которой представлены 
рельефные копии знаменитых 
живописных полотен. Изображе-
ния обладают разной фактурой, 
слабовидящие могут тактильно 

ощутить ткань, землю, траву, черты лица 
на портретах. Выставка в Художествен-
ном музее продлится до 27 октября.

Вышла в свет книга «Сибиряки 
в боях за Сталинград». С автором, 
военным историком Аллой Бондарь, 
поделились воспоминаниями участ-
ники Сталинградской битвы: Герой 
Советского Союза Леонид Поно-

маренко, полковники Алексей Бреусов и 
Николай Папатонопуло, гвардии рядовой 
Иван Гончаров и другие ветераны.

Акция «Память» прошла 1 октября 
на Гусинобродском кладбище. Вос-
питанники патриотических клубов 
и центров Новосибирска, бойцы 
студенческих отрядов и дружин-
ники добровольных молодёжных 

дружин привели в порядок воинские 
захоронения. Патриотическая акция про-
ходит в Новосибирске с 2010 года.

ГОРОДСКИЕ ПРИОРИТЕТЫМНЕНИЕ

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

МНЕНИЕ

ИРИНА
ДОНЧЕВА

Новое поколение 
отличается 
мобильностью, 
восприимчивостью 
к инновациям, 
независимостью 
и амбициозностью

Новосибирск 
молодёжный — 
всё возможно
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Ремонт дорог по программе БКД вклю-
чает расширение проезжей части, обу-
стройство дополнительных полос движе-
ния и островков безопасности, укладку 
нового асфальта, восстановление оста-
новочных площадок, ремонт тротуара 
и другие работы. 

— На сегодняшний день все объекты 
по программе БКД сданы, — подводит 
итоги мэр Анатолий Локоть. — Мы сде-
лали всё что наметили, и с хорошим 
качеством.

Высоко оценил труд новосибирских 
специалистов по ремонту дорог и ру-
ководитель Федерального дорожного 
агентства Роман Старовойт. Он отметил, 
что, в отличие от других городов, в Но-
восибирске не только ремонтируют по-
верхность дороги, но и реконструируют 
тротуары, укладывают бордюрный ка-
мень, устанавливают барьерное ограж-
дение и новые светофоры. 

Говоря о финансировании, Роман Ста-
ровойт подчеркнул, что далеко не все 
регионы справляются с поставленными 
задачами и не освоенные «нерадивыми» 
регионами деньги будут перенаправлены 
в те агломерации, которые готовы рабо-
тать быстро и качественно.

Так, при обсуждении программы на 
2018 год ударные темпы Новосибирска 
и своевременное выполнение задач, по-
ставленных федеральными органами, 
обязательно будут учитываться при рас-

пределении дополнительных средств.
В 2018 году в планах у руководства го-

рода продолжить ремонт стратегически 
важных улиц, таких как Красный про-
спект. Его должны обустроить от улицы 

Писарева до автовокзала и Южной пло-
щади (включая площадь им. Ленина). 
Также внимание будет уделено и дру-
гим объектам.

— В следующем году мы планируем 
продолжить ремонт ул. Немировича-
Данченко до ул. Станиславского. Таким 
образом, вся улица Немировича-Дан-
ченко преобразится, так как участок до-
роги от ул. Станиславского до ул. Трол-
лейная был отремонтирован ранее. 
Программа показывает, на мой взгляд, 
свою эффективность, — резюмировал 
мэр Новосибирска. 

Кроме того, градоначальник отметил 
ещё одно приоритетное направление 
работы — строительство Юго-Западно-
го транзита. 

— Для нас это очень важно. Чтобы зара-
ботал в полную силу Бугринский мост, от 
нас требуется сделать проект. Мы в бли-
жайшее время вплотную займёмся этим 
вопросом. И дальше будем обращаться 
за поддержкой в федеральные органы, — 
поделился Анатолий Евгеньевич.

Ранее городские власти обозначили 
развитие дорожно-транспортной инфра-
структуры как один из основных прио-
ритетов развития Новосибирска на бли-
жайшие годы и уверенно осуществляют 
задуманное.

Ремонт Красного проспекта продолжится и в 2018 году | ФОТО ПАВЛА КОМАРОВА
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директор молодёжного 
центра «Содружество»

С 9:00 до 18:00 по телефону 227-45-90 можно сообщить о фактах распространения и употребления наркотических средств 
и иных психоактивных веществ, а также задать вопросы по лечению и реабилитации.

СОБЫТИЕ
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Р айон метро «Речной 
вокзал» — одно из 
самых оживлённых 
мест в городе: здесь 

проходит множество марш-
рутов общественного транс-
порта, здесь же расположена 
железнодорожная станция, где 
останавливаются пригород-
ные поезда.

Всё это создает огромный 
пассажиропоток. Существую-
щий подземный пешеходный 
переход работает на преде-
ле своих возможностей: толь-
ко в выходные по нему про-
ходит до 56 тысяч человек. 
В праздничные дни его услу-
гами пользуются до 150 тысяч 
пешеходов.

В связи с этим городскими 
властями был разработан про-
ект реконструкции транспорт-
ной инфраструктуры в районе 
метро «Речной вокзал». Про-
ект предусматривает строи-
тельство парковок на более 
чем 100 машиномест, терми-
нал с залом ожидания, кафе и 
торговые точки.

АЛИНА ПОЛЬНИКОВА

Монтаж перехода над магистра-
лью | ФОТО ПАВЛА КОМАРОВА

БЫЛО-СТАЛО

НА ЗАМЕТКУ

РЕШЕНИЕ

Полигон после смены статуса 
станет промплощадкой 
| ФОТО ПАВЛА КОМАРОВА
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Чтобы узаконить его работу, против которой выступает 
Росприроднадзор, нужно изменить статус участка, где 
расположена свалка. Перезонирование поможет защитить 
Гусинобродский и Хилокский полигоны и в будущем их 
использовать. Идея изменить статус участка исключила вариант с перено-

сом границы города. Специалисты предлагают перезонировать территорию и переве-
сти её из категории земель населённых пунктов в категорию земель промышленности. 
По факту это будет промплощадка.

Решение властей вполне объяснимо: если полигоны будут юридически защищены, 
то в будущем там никто не запретит складировать и утилизировать твёрдые бытовые 
отходы. По федеральному закону захоронение отходов должно происходить по-новому 

уже с 1 января 2019 года. Гуси-
нобродский полигон уже сей-
час приводят к нормативному 
состоянию: функционирует во-
доотводной канал, установлен 
резервуар для пожаротушения, 
разработана технологическая 
схема — укладка твёрдых бы-
товых отходов производится по 
картам.

Мусорный полигон узаконят
��	�������	���  �	����� 
������� ��������� 	
�� ������.
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Пустырь за забором превращается…

ЕЛЕНА 
СВЕТЛОВА

Долгострой гостиницы «Турист» портит облик площади Марк-
са уже больше 30 лет. Но кроме 19-этажного уродливого скеле-
та, который не радует глаз, неудобства людям доставлял глухой 
забор, который огораживал огромный кусок территории, — ни 
пройти, ни проехать. 

Но всё меняется. Здесь появилось сначала 14 крупных елей, 5 ок-
тября — ещё четыре, устроили и засеяли газон, по периметру но-
вого сквера заалел яркими листьями кустарник. Украшают новый 
зелёный остров две ландшафтные композиции. Разница, как го-
ворится, налицо.

В МЭРИИ НОВОСИБИРСКА РАБОТАЕТ «ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ» АНТИНАРКОТИЧЕСКОЙ КОМИССИИ ГОРОДА.
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ЧТО ВОЛНУЕТ ГОРОЖАН

— Наталья Викторовна, работа в 
комиссии — волонтёрская, огром-
ная, на которую надо найти вре-
мя и силы. Почему согласились?

— О самой идее провести такой 
конкурс по инициативе мэрии 
Новосибирска я узнала от заме-
стителя мэра Артёма Скатова ещё 
весной. Честно сказать, сомнева-
лась в том, что в комиссию по-
ступит достаточное количество 
заявок для проведения конкур-

са. Тогда я и не предполагала, 
что конкурс станет таким попу-
лярным и вызовет широкий ре-
зонанс у жителей Новосибирска. 
Мне было интересно и полезно 
использовать возможность уз-
нать от самих горожан, что их 
волнует, чего они хотят. 

— Комиссию формировали из спе-
циалистов «по направлениям»? 
Вы — архитектор, культуролог, 
взращивающий градостроителей, 
кто-то — эксперт в другой значи-
мой области?

— Действительно, благодаря рабо-
те в жюри конкурса мне посчаст-
ливилось познакомиться со спе-
циалистами из разных областей. 
Организаторы продумали всё: 
дифференцированный профес-
сиональный, возрастной и гендер-
ный состав жюри, систему управ-
ления большой базой данных на 
основе современных информаци-
онных технологий. Для меня это 
был опыт грамотной организации 
конкурса, который можно исполь-
зовать в проведении наших твор-
ческих состязаний. 

— Какими путями присылали 
идеи новосибирцы?

— Через официальный сайт 
125nsk.ru, в «бумажном виде» 
предложения принимали в рай-
онных администрациях и других 
популярных городских местах. 
Работа оргкомитета вызывала 
восхищение: они с трепетностью 
родителей передавали из рук в 
руки заявки, опасаясь потерять 
какую-нибудь из них. Ведь озна-
комиться с содержанием заявок 
должны были десятки комиссий! 
Сотни раз перепроверяли списки. 
Члены комиссий уносили с собой 
для чтения целые пачки доку-

ментов, по объему сопоставимые 
с докторскими диссертациями. 
Такая работа чрезвычайно вдох-
новляла всех. Все члены жюри 
оценили активность и включён-
ность горожан, их патриотизм и 
неравнодушие к своему городу. 
Заявки были очень интересные. 
Каждый день их читала далеко за 
полночь и не замечала, как про-
летало время.

ЗА ЖИВОЕ ОБЩЕНИЕ

— Какие идеи самые популярные 
у новосибирцев?

— Может быть, сезонные обсто-
ятельства (конкурс пришёлся на 
летний период) спровоцирова-
ли очень много идей, связанных 
с вопросами благоустройства, 
озеленения, организации меро-
приятий на свежем воздухе. Мне 
показалось, что новосибирцы, по-
давшие заявки, немного устали 
от режима on-line и стали боль-

ше ценить живую энергию непо-
средственного общения. Горожа-
не предлагают устраивать больше 
событий для подростков и моло-
дёжи, вовлекать их в жизнь горо-
да. Традиционно активной была 
и «детская» тема. По тому, сколь-
ко тёплых и красивых идей было 
по празднованию юбилея Ново-
сибирска, я поняла, что жители 
очень любят свой город. Много 
было предложений по система-
тической работе: проведению го-
родских фестивалей, поддержке 
традиций, публикации и пере-
даче знаний по краеведению, в 
целом, — всего того, чем можно 
гордиться новосибирцам. 

— Какие идеи вы оцениваете как 
полезные?

— Могу сказать о тех заявках, ко-
торые «пойдут в работу» в нашем 
университете. Сразу после окон-
чания работы комиссии, в нача-
ле сентября, учёный совет НГУА-
ДИ принял решение о включении 
всех заявок по благоустройству 
среды города, графическому ди-
зайну, архитектурным и градо-
строительным предложениям, 
а также предложениям в обла-
сти городской скульптуры и мо-
нументальной живописи в наш 
учебный процесс. Студенты Но-
восибирского государственного 
университета архитектуры, ди-
зайна и искусств сформируют 
свой профессиональный взгляд 
на предложения по виртуали-
зации городского пространства, 
малым архитектурным формам, 
городской мебели, архитектур-
но-планировочным решениям 
городских общественных про-
странств, дизайн-коду Ново-
сибирска, полиграфической, 
сувенирной продукции, празд-
ничному и повседневному 

оформлению скверов, бульваров 
и других мест общения горожан.

ПРАКТИКИ И РОМАНТИКИ

— Какие идеи вас удивили?

— Необычным для меня было от-
крытие этого конкурса: самые ро-
мантические и фантастические 
идеи предлагались, как правило, 
людьми опытными, заявителями 
зрелого возраста, а самые прак-
тичные и деловые предложения 
выдвигали подростки!

— Как вы считаете, поможет ли 
проект «125 идей» стать городу 
комфортней для людей, зеленее, 
уютней? 

— Не сомневаюсь в этом и бла-
годарю всех, кто подал заявки, за 
очень хорошие идеи: романтиче-
ские и прагматичные, благодарю 
за вашу любовь к Новосибирску. 
Спасибо за ваше вдохновение!

— Наталья Викторовна, по ваше-
му мнению, что нужно Новоси-
бирску?

— Новосибирску, на мой взгляд, 
необходимо просто сохранять 
стабильность в своём поступа-
тельном позитивном развитии. 
Необходимо терпение, уважение 
друг к другу и положительный 
настрой. Необходимо беречь со-
лидарность в созидании. Нуж-
на мудрость не спотыкаться об 
ошибки и не растрачиваться на 
взаимные обиды. Темпы преоб-
ражения внешнего облика нашего 
города говорят о возможностях 
новосибирцев. У нас есть всё для 
успешности: предприимчивость, 
интеллект и трудолюбие и, глав-
ное, — желание жить здесь и об-
устраивать свой город.

В 
первую очередь тепло 
дали в детские сады, 
школы и больницы, за-
тем в жилые дома и на 
предприятия. В течение 

года специалисты организаций, 
отвечающих за обеспечение но-
восибирцев теплоэнергией, вели 
работы по подготовке инфра-
структуры к началу отопитель-
ного периода. Капитально отре-
монтировали 13 котлоагрегатов, 
турбоагрегатов и турбогенерато-
ров новосибирских ТЭЦ, по всему 
городу велись замены теплосетей 
и их ремонт — только при летних 
гидравлических испытаниях было 
ликвидировано 1082 дефекта.

Как подчеркнул заместитель 
мэра Новосибирска Данияр Сафи-
уллин, в этом году работа по под-
готовке к отопительному перио-
ду велась предметно и системно. 
Работы по инженерному обеспе-

чению тепло-, водо- и энергоснаб-
жения города выполнялись с опе-
режением графика. 

Главной же задачей, стоящей 
перед муниципалитетом, являет-
ся получение паспорта готовности 
Новосибирска к отопительному 
периоду 2017/2018 годов. Город-
ские власти уверены, что доку-
мент будет выдан в срок. Ана-
логичный акт с положительным 
заключением комиссии о готов-
ности Новосибирска к отопитель-
ному сезону 2016/2017 годов был 
подписан 10 ноября 2016 года.

В 
июле 1943 года лётчик-
испытатель Старощук 
погиб при испытании 
самолета ЯК-7. Истре-
битель упал прямо на Красный проспект, 

но при этом не был разрушен ни один дом, никто из 
жителей не пострадал. Летчик мог спастись, бросить 

машину и спрыгнуть 
с парашютом, но Ва-
силий Илларионович 
решил спикировать на 
безлюдный Красный 
проспект и спас дома 
и людей ценой своей 
жизни.

Стела в память о 
герое установлена на 
пересечении Красного 
проспекта и ул. Фрун-
зе в 2003 году. Но сей-
час, как рассказал мэру 
Новосибирска правнук 
героя Арсений Старо-
щук, требует реставра-
ционных работ. Анато-

лий Локоть пообещал, что на следующий год памятник 
будет восстановлен.

���������
ИНТЕРВЬЮ ОПРОС

РЕШЕНИЕЖКХ

Работа оргкомитета 
вызывала 
восхищение: 
они с трепетностью 
родителей пере-
давали из рук в руки 
заявки, опасаясь 
потерять какую-
нибудь из них, сотни 
раз перепроверяли 
списки

Начало отопитель-
ного сезона 
стартовало в течение 
десяти дней
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Ирина СМИРНОВА, музыкальный 
руководитель центра «Тёплый дом»:

Для меня этот форум действи-
тельно важен. Я как музыкаль-

ный руководитель работаю с деть-
ми-сиротами очень много лет, и его 
тема, идея мне близки. Значимо для 
меня это и с профессиональной точ-
ки зрения, как площадка для обмена 
опытом. Ну и, конечно, интересно по-
смотреть заключительный концерт. 

Михаил ШИТЦ, волонтёр:

Значимость этого форума до-
статочно высока, поскольку 

такие мероприятия позволяют мно-
гим людям задуматься о создании 
доступной среды для всех категорий 
граждан, о том, чтобы каждый житель 
города имел доступ к социальным и 
другим благам. И это событие стало 
популярным, на концерте-закрытии 
абсолютно полный зал.

Татьяна ЛОБОВА, 
заведующая отделением специализи-
рованного надомного обслуживания
Центрального округа:

Такой форум нужен горо-
ду. Мы принимали активное 

участие в его создании, работали на 
площадках и видим, что гражданам 
это необходимо, они лучше стали по-
нимать проблемы людей с ограни-
ченными возможностями. В целом, в 
этой сфере есть положительные сдви-
ги, инвалиды расширяют свою зону 
комфорта, мы чаще видим их на ули-
цах, это действительно хорошо. 

Игорь НОВОКШАНОВ, 
сотрудник библиотеки:

Благодаря таким форумам в 
городе развивается инфра-

структура для инвалидов, делаются 
пандусы, переходы. Я считаю, что та-
ких мероприятий, где инвалиды мо-
гут выступить, высказать своё мне-
ние, выразить себя, надо проводить 
больше и чаще. Это помогает процес-
су их социализации.

Ольга ПОЛУЭКТОВА, председатель 
Общества инвалидов Ленинского 
района Новосибирска:

Обязательно надо организо-
вывать такие события, я была 

на многих подобных мероприятиях 
и считаю, что необходимо расширять 
число участников, больше внимания 
уделять матерям-одиночкам и мало-
имущим семьям, где есть инвалиды. 
А так, в Новосибирске созданы очень 
хорошие условия для этой группы на-
селения, у нас в районе, например, 
много пандусов.

Антон СЕМЬЯНОВ, чиновник:

По моему мнению, особенность 
форума в том, что он показыва-

ет, что о людях с ограниченными воз-
можностями в Новосибирске думают 
и заботятся, а интересы этой категории 
учитываются при развитии города. На-
пример, это подтверждает увеличивше-
еся в последнее время число дорожек 
для слепых, специальных светофоров.

Убрать барьеры

Стелу героя 
отреставрируют

АНТОН СЕНОПАЛЬНИКОВ
Опрос провёл

Эксперты, специалисты, практики со-
циальной сферы, социального предпри-
нимательства, универсального дизайна 
в течение пяти дней формировали кон-
цепции развития удобной и комфортной 
городской среды для всех. Корреспон-
дент «Красного проспекта» спросил 
мнение о форуме у его участников.
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ГЕОРГИЙ ШТЕРН

ТАТЬЯНА ШИТЛИНА

За сезон коммунальщики устранили более тысячи дефектов в сетях | ФОТО РОСТИСЛАВА НЕТИСОВА

За 14 лет стела поблекла 
и начала разрушаться, 
ей нужна реставрация 
| ФОТО РОСТИСЛАВА НЕТИСОВА
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СПРАВКА

НАТАЛЬЯ БАГРОВА — 
доктор культурологии, 
профессор, член Союза 
архитекторов России, член 
Совета молодых учёных и 
специалистов при Президи-
уме Российской академии 
архитектуры и строительных 
наук, федеральный эксперт 
качества образования.

ЯНА 
БОЛОТОВА

Новосибирцы прислали много идей, как праздновать День города-125 | ФОТО РОСТИСЛАВА НЕТИСОВА



8 парков культуры 
и отдыха
66 скверов
15 бульваров
2 городских леса
Декоративный 
лесопитомник 
площадью 60 га
Ботанический сад
Зоопарк 
им. Р. А. Шило

КРАСИВЫЙ 
ГОРОД
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Хозяева собак выгуливают их там, 
где придётся. Установка специаль-
ных «догбоксов» во дворах города 
решит проблему выгула животных, 
загрязнённых дворов и привьёт 
культуру содержания собак. Анти-
вандальный стенд будет состоять 
из стойки с пакетами для отходов.
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На въезде в город нужно устано-
вить большую и красивую стелу 
«Новосибирск».


���	������
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Площадь Маркса — лицо Левобе-
режья, которое сейчас обезобра-
жено недостроенной гостиницей, 
Домом культуры и строениями, 
абсолютно не сочетающимися друг 
с другом. Горожане требуют сне-
сти долгострои либо превратить их 
в арт-объекты, пригласив молодых 
дизайнеров и художников. Если 
и это невозможно, то хотя бы обе-
спечить благоустройство площа-
ди — разбить сквер с деревьями 
и велодорожками.

����
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Центр воображаемого цифербла-
та будет расположен в центре 
Новосибирска. Там, где должны 
находиться цифры часов, будут 
установлены тумбы в едином 
стиле. В свой час каждая тумба 
будет проигрывать свою мелодию, 
написанную местными компози-
торами и музыкантами.
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В Новосибирске много улиц, 
которые могут украсить граффити 
профессиональные художники. 
Для них нужно отобрать специ-
альные места, выбрать варианты 
рисунков и дать зелёный свет 
работам. Город станет ярче и кра-
сивее, а рисунки могут стать мест-
ной достопримечательностью.

����������� � ����� 
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Одна из главных проблем Новоси-
бирска — визуальная «замусорен-
ность». Другая проблема — отсут-
ствие навигации. Нужно вынести 
крупные билборды за пределы 
города и привести лайт-боксы 
к единому стилю. Убрать всю 
коммерческую рекламу, оставить 
только социальную и анонсы 
мероприятий. Каждому райо-
ну можно присвоить свой цвет 
для оформления боксов.

«��� � ������»
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Остановившиеся в центре Новоси-
бирска часы говорят о заброшен-
ности и ненужности исторического 
объекта. А ведь это одно из лучших 
сооружений города в стиле кон-
структивизма.

В НОВОСИБИРСКЕ АКТИВНО ВЕДЁТСЯ РАБОТА ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ. В 2017 ГОДУ ОНА ВКЛЮЧАЕТ НЕ ТОЛЬКО ПЛАНОВЫЕ ПРОЕКТЫ, 
НО И НОВЫЕ ИНИЦИАТИВЫ — В ЧАСТНОСТИ, ИДЕИ, ПРЕДЛОЖЕННЫЕ ЖИТЕЛЯМИ В РАМКАХ КОНКУРСА «125 ИДЕЙ ДЛЯ ГОРОДА». В ЭТОМ 
НОМЕРЕ МЫ ПРЕДСТАВЛЯЕМ 25 ИДЕЙ-ПОБЕДИТЕЛЕЙ, НАБРАВШИХ БОЛЬШЕ ВСЕГО ГОЛОСОВ. ОНИ СТАНУТ ЧАСТЬЮ ПРИОРИТЕТНЫХ 
НАПРАВЛЕНИЙ ГОРОДСКОГО РАЗВИТИЯ.

НОВОСИБИРСК РАЗВИВАЕТСЯ

Реконструкция Михайловской на-
бережной. Работы займут 2 года, 
а общие вложения в проект соста-
вят 309 миллионов рублей.
В этом году:

 — уложим плитку в пешеходной 
зоне;

 — построим велодорожку и так-
тильную дорожку для не-
зрячих;

 — установим новую сцену 
и огромный экран;

 — реконструируем центральную 
площадку у сцены;

 — произведём монтаж лестниц;
 — высадим 80 яблонь и других 

деревьев, кустарники, цветы;
 — разделим зелёную зону 

на две части: для праздников 
и для прогулок.
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Часть работ по реконструкции 
парка культуры и отдыха «Цен-
тральный»:

 — убрали старые аварийные де-
ревья, высадили сосны и ели;

 — уложили асфальт;
 — установили новые фонари;
 — провели реконструкцию 

входной группы — колоннады 
и административных зданий

125NSK.RU

ГДЕ ПОБЕДИТЕЛИ 
МОЕГО РАЙОНА?
ЕЩЁ 100 ИДЕЙ!
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Программа «Безопасные и качественные дороги».
1 миллиард 36 миллионов рублей вложены в программу.
Отремонтированы 20 км городских дорог и 14 дорожных объек-
тов. 15 мест концентрации ДТП ликвидированы.

 — ул. Авиастроителей;
 — ул. Восход;
 — Красный проспект;
 — Мочищенское шоссе;
 — ул. Немировича-Данченко
 — ул. Никитина;
 — ул. Петухова;
 — ул. Станционная.

�����
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Ввести премию «Народный 
герой». Жители города само-
стоятельно выдвигают канди-
датуры людей, внёсших вклад 
в развитие Новосибирска, затем 
путём голосования определяют 
лучших в нескольких номи-
нациях. Подобный проект уже 
пару лет успешно работает 
в Омске.

 �������� ���� ���-
��������������
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Предпринимательство — двига-
тель экономики. У нас на слуху 
много купеческих фамилий, 
благодаря которым Новоси-
бирск рос и развивался. Музей 
предпринимательства помо-
жет осознать важность этого 
явления, как в исторической 
перспективе, так и в фокусе со-
временной жизни.
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В Новосибирске несколько 
колёс обозрения, но все они 
маленькие, а вид с них откры-
вается не очень интересный. 
Городу нужно большое колесо 
обозрения и установить его 
желательно на обновлённой 
Михайловской набережной.

��������
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На базе кинотеатра «Космос» 
нужно создать спортивное 
сооружение. «Космос» — одно 
из знаковых мест на Богдашке, 
знаменитое своим «сталинским 
ампиром». Сегодня здание на-
ходится в ужасном состоянии. 
Предлагаем сделать в здании 
клуб для болельщиков хоккей-
ной команды «Сибирь», а фасад 
здания восстановить и сделать 
таким, каким он был в совет-
ское время.

125 ������� ������� 
������������

1315 �������

125 рекламных стендов на ули-
цах города можно оформить 
как страницы истории Новоси-
бирска, начав с его основания. 
А на обратной стороне можно 
сделать случайную выборку 
поздравлений от 125 жителей 
города.

Отремонтированы 
85 магистральных 
и общегородских дорог, 
а также 66 дорог част-
ного сектора. В городе 
появились 3 новых со-
временных трамвая.
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На улицах города можно уста-
новить терминалы для сбора 
одежды, обуви и игрушек 
для малоимущих. Они будут 
герметичны, крепки, а их ди-
зайн можно вписать в город-
ское пространство.
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В центре города можно уста-
новить памятник-копилку, 
с помощью которого жители 
смогут помогать приютам 
с бездомными животными. Раз 
в месяц специальная комиссия 
будет перечислять собранные 
средства на счета благотвори-
тельных организаций.
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Новосибирску нужны уличные 
спортивные тренажёры — 
удобные, простые и доступные. 
Располагать их нужно в местах 
скопления людей — на пляжах, 
в парках и скверах.
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В год 125-летия можно провести 
фотоконкурс, который покажет, 
как горожане видят Ново-
сибирск, каких людей, какие 
места и памятники считают 
лицом города. Завершится 
конкурс масштабной уличной 
выставкой.
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В большинстве медицинских 
учреждений есть молельные 
комнаты или даже часовни. 
Очень важно, чтобы пациенты 
или их родственники имели 
возможность помолиться рядом 
с местом лечения. В горбольни-
це № 1 огромное количество лю-
дей, которые борются с самыми 
разными недугами. Давайте 
построим на её территории 
православную часовню. Люди 
будут благодарны!
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В Новосибирске нужно открыть 
музей детского творчества. 
В нём можно разместить 
постоянную экспозицию, про-
водить выставки детских работ, 
обустроить мастерские. Такой 
музей был мечтой профессора 
живописи Института искусств 
Михаила Ивановича Гранкина, 
ныне, увы, ушедшего из жизни.
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В сосновом бору силами благо-
творителей была обустроена 
площадка для детей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. Такую же площадку 
нужно построить на Левом бе-
регу Оби. Желательно в парке, 
неважно в каком.

  � � ?
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168 163 ребёнка учатся в школах 
Новосибирска — на 8851 человек 
больше, чем в прошлом году. 
Более 20 000 первоклассников сели 
за парты — это новый рекорд!

Построены три новых школы, 
которые приняли 1760 учеников:

 — школа № 212 (Горский 
жилмассив);

 — школа № 155 (Ключ-
Камышенское плато);

 — школа № 213 (Микрорайон 
«Берёзовый» в Первомай-
ском районе).
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Нужно разработать ряд строгих 
и чётких норм и правил благо-
устройства города, которые 
уменьшат количество пыли 
в Новосибирске. Все газоны 
в городе, особенно те, что 
расположены вдоль проезжей 
части, должны быть ниже уров-
ня проезжей части. Обочины 
должны быть отсыпаны щеб-
нем для дренажа и отделены 
бордюром от дороги. Обочины 
выше проезжей части и склоны 
должны быть оборудованы 
арыками (оросительными 
каналами).
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Без улучшения системы назем-
ного транспорта город не из-
бавится от пробок, а жители 
не станут добрее друг к другу. 
Поэтому вместо обычных оста-
новочных павильонов городу 
нужны «умные» и комфортные, 
с информационными и навига-
ционными панелями, обогрева-
телями, Wi-Fi и розетками.
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Новосибирску не хватает со-
временной системы ливневой 
канализации, а существующие 
сливы не должны закатываться 
в асфальт.

ТРАНСПОРТ 
И ДОРОГИ
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СОЦИАЛЬНАЯ
ИНФРАСТРУКТУРА
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В парках Новосибирска нужно 
организовать велодорожки, 
а на Красном проспекте сделать 
выделенную велополосу.
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Народным тропам внутри 
микрорайонов обычно уделяют 
мало внимания. А между 
тем, эти тайные тропинки 
и пешеходные маршруты вдали 
от шумных и загазованных 
магистралей можно превратить 
в городскую систему аллей, 
поставить фонари, сделать 
хорошее покрытие. К некото-
рым из них можно добавить 
велосипедные дорожки.

��������
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Схемы движения, которые 
сейчас висят в трамваях 
и троллейбусах, сделаны ещё по 
советским образцам и сейчас 
малопонятны жителям. Их 
нужно заменить новыми, по-
нятными и яркими.
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ОБРАЗОВАНИЕ

РАЙОНЫ

Осень 
в городе

Вперёд, на новый 
променад

Новосибирск 
прирастает школами

В середине августа под-
рядные организации 
принялись за благо-
устройство набереж-

ной реки Обь. В этом году работы были скон-
центрированы на участке от парка Городское 
начало до станции метро «Речной вокзал», вклю-
чая зону городской сцены протяжённостью бо-
лее километра.

На набережной уложили плитку в пешеход-
ной зоне, смонтировали велодорожку и тактиль-
ную дорожку для незрячих, подготовили места 
для высадки 80 яблонь. Их цветением горожане 
смогут любоваться будущей весной.

Деревья будут отделять спокойную прогулоч-
ную часть от динамичной велодорожки, которую 
покрасят в красный цвет. 

Практически всю центральную площадку, где 
планируют установить сцену и огромный экран, 
уже замостили плиткой. Сейчас монтируют лест-
ницы.

Несмотря на то, что работы ещё продолжают-
ся, новосибирцы уже вышли на променад и вы-
ехали протестировать велодорожки.

Напомним, общественные слушания по бла-
гоустройству набережной Оби прошли в сере-
дине апреля. Тогда представители московского 
конструкторского бюро Strelka в сотрудничестве 
с новосибирскими архитекторами презентовали 
проект реконструкции горожанам. После учёта 
всех замечаний стартовали ремонтные работы.

Первый этап реконструкции рассчитан на два 
года. На это потребуется около 309 млн рублей. 
В 2017 году потратили 140 млн рублей.

Строительство школы 
№213 в «Берёзовом» 
на ул. Одоевского ве-
лось с применением 

новейших технологий проектирования систем 
вентиляции и освещения, использовались совре-
менные материалы. Кроме того, здесь была соз-
дана безбарьерная среда для учеников с ограни-
ченными возможностями. 

Школа состоит из трёх блоков, рассчитанных 
на 550 школьников. В будущем здесь будет об-
устроено шесть игровых уголков для малышей, 
две площадки с тренажёрами для старшеклас-
сников, футбольное поле, хоккейная коробка и 
многое другое.

Строительство школы №155 на Ключ-
Камышенском плато ведётся в два этапа. На пер-
вом был возведён основной 4-этажный блок, где 
находятся учебные классы и спортивный зал, он 
был открыт 1 сентября. 

Позже, на втором этапе, на месте старой шко-
лы появится дополнительный корпус, в котором 
расположатся ещё один спортивный зал, столо-
вая, два кабинета информатики, тир, актовый зал 
и административные помещения.

Всего в новой школе будет четыре блока, ко-
торые вместят около 900 учеников (31 класс).

Работы по реконструкции набережной провели в 
сжатые сроки | ФОТО ПАВЛА КОМАРОВА

Новая школа №213 прекрасно вписалась в яркий 
микрорайон «Берёзовое» | ФОТО ПАВЛА КОМАРОВА

Главы Центрального округа и районов 
Новосибирска рассказали о значимых 
событиях октября.
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РАЙОН

В октябре в «Доме 
молодёжи» на 

Эйхе, 1 проведём не-
сколько мероприятий. 
Праздничная программа 
ко дню призывника, 
молодёжный фестиваль 
«Здоровым духом мы 
сильны» и выборы моло-
дёжного главы района.

ЛЕНИНСКИЙ 
РАЙОН

В культурно-до-
суговом центре 

им. Станиславского 
пройдёт районный от-
борочный этап конкур-
са творчества детей с 
ограниченными возмож-
ностями «Радуга добрых 
сердец» и мероприятие 
к Декаде пожилых людей.

СОВЕТСКИЙ 
РАЙОН

В технопарке 
новосибирского 

Академгородка (Николае-
ва, 12) пройдут городские 
соревнования по робото-
технике.

ДЗЕРЖИНСКИЙ 
РАЙОН

В октябре на тер-
ритории Дзержин-

ского района запланиро-
ван трудовой десант.

КАЛИНИНСКИЙ 
РАЙОН

В Парке куль-
туры и отдыха 

«Сосновый бор» состо-
ится VI экологический 
фестиваль Калининского 
района, в Доме культуры 
им. М. Горького проведём 
День района, а в тор-
говом центре «Голден 
парк» — конкурс красоты 
и таланта «Мисс и мистер 
Калининский район».

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
ОКРУГ

В образователь-
ных учреждениях 

округа пройдут спар-
такиада школьников и 
предметная олимпиада. 
В Новосибирском театре 
кукол (ул. Ленина, 22) 
состоится финал город-
ского открытого конкурса 
чтецов среди читателей 
муниципальных библио-
тек «Юбилей поэта».

КИРОВСКИЙ 
РАЙОН

В администрации 
района (Петухова, 

18) пройдут районные 
конференции ТОСов.

ОКТЯБРЬСКИЙ 
РАЙОН

В администрации 
Октябрьского рай-

она (ул. Сакко и Ванцетти, 
33) пройдёт районный 
этап конкурса Патрио-
тической песни, юбилей 
школы №206 состоится по 
адресу ул. Выборная, 111/1, 
День учителя отметим в 
клубе «Отдых» (Гоголя, 15).
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ВАСИЛЬЕВ
Алексей 

Владимирович

КЛЕМЕШОВ
Олег 

Петрович
 

ГОНЧАРОВ
Андрей 

Александрович

ПРОКУДИН
Пётр 

Иванович

ОЛЕННИКОВ
Дмитрий 

Михайлович

КАНУННИКОВ
Сергей 

Иванович 

ПОЛИЩУК
Александр 
Иванович 

ШАТУЛА
Герман 

Николаевич

ИНСТРУКЦИЯ

ПЕРВОМАЙСКИЙ 

Работы по реконструкции Михайлов-
ской набережной, запланированные 
на этот год, подходят к концу. Горо-
жане уже пользуются новыми вело-
дорожками или просто прогуливаются 
в приятном месте, которое выглядит 
иначе, чем пару месяцев назад.

С началом учебного года в Ново-
сибирске увеличилось количество 
школ. Два новых здания были от-
крыты в микрорайоне «Берёзовое» 
и на Ключ-Камышенском плато.

АЛИНА 
ПОЛЬНИКОВА

АНДРЕЙ 
ВОРОШИЛОВ

ИНСТРУКЦИЯ

��� ����� ��� 
�� ��  �������� 
��������

Социальная норма — 33 кв. м на одиноко-
го человека, 44 кв. м на двоих и по 18 кв. м 
на каждого, если в квартире живут больше 
двух человек. Если метраж больше, излиш-
ки придётся оплачивать самому. 

Есть социальная норма и по потреблению 
электроэнергии: бюджет поможет оплатить 
счета, если вы израсходовали не более 
75 кВт⋅ч за месяц, а среди прописанных в 
квартире нет безработных (если есть — они 
должны стоять на учёте на бирже труда).

Льготы также положены Героям 
СССР, соцтруда, России, кавалерам 
орденов Славы трёх степеней, обла-
дателям различных почётных званий, 
«чернобыльцам», ветеранам ВОВ, 
инвалидам боевых действий, много-
детным семьям, ветеранам труда, об-
ладателям государственных наград, 
некоторым госслужащим, почётным 
жителям города Новосибирска.

 Меняем лампочки на энерго-
сберегающие или светодиод-
ные — они потребляют в 4–5 раз 
меньше энергии. 

 ВАЖНО! Сохраняем чеки в 
течение 1–2 лет — гарантийно-
го срока, так как лампочки ино-
гда перегорают гораздо быстрее, 
а стоят дорого — 100–200 руб. за 
штуку.

В подъездах жильцам энергосберега-
ющие лампочки самостоятельно ста-
вить не нужно — это обязанность УК.

 Покупаем бытовые прибо-
ры класса «А», они энергоэффек-
тивнее. 

 Отключаем любые устройства, 
потребляющие электроэнергию, 
которые долгое время находятся 
в режиме ожидания.

 Не перегружаем стиральную 
машину — перерасход электриче-
ства может составить до 15%.

ЛЬГОТЫ, СУБСИДИИ И КОМПЕНСАЦИИ

ЭКОНОМИМ ПО-ЧЕСТНОМУ

Чтобы получить льготу, нужно обратиться в отдел
соцзащиты районной администрации.

МАЛООБЕСПЕЧЕННЫЕ СЕМЬИ ОДИНОКОПРОЖИВАЮЩИЕ

Если расходы на ЖКХ превышают 22% 
от совокупного семейного дохода, то 
появляется право на получение субси-
дии. Всё, что сверх этой цифры, допла-
чивается из бюджета, но в пределах со-
циальных норм.

Собственники старше 80 лет полно-
стью освобождены от взносов за ка-
премонт. Тем, кто старше 70 лет, 
могут дать льготу в 50%. Главное ус-
ловие: в квартире больше никто не 
должен быть прописан.

КАПРЕМОНТ
Жильцам новостроек не 
надо платить за капре-
монт первые три года.

РАБОТА УК
Сейчас размер ОДН по 
холодной и горячей воде 
должен быть одинако-
вым, следите за своей УК.

ВОДА
Устанавливаем унитаз с 
двумя режимами слива 
или опускаем что-нибудь 
объёмное в бачок, что-
бы воды туда набиралось 
меньше. 

Устанавливаем «шаровые» 
смесители и насадки-рас-
пылители на краны — они 
тоже экономят воду.

ПЕРЕТОПЫ
Перекрываем вентили 
на подаче отопления в 
дом, а не открываем фор-
точки.

Для экономии тепла, 
которое учитывается в ОДН, 
нужно утеплить окна и 
двери в подъезде, а также 
крышу.

ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЯ

MAP.NOVOSIBIRSK.RU

15 700 23 086

2 часа
РЕШЁННЫХ
ПРОБЛЕМ

В 2017 ГОДУ
4000 РЕШЁННЫХ
ПРОБЛЕМ

общее число 
пользователей

новых 
пользователей

средний срок 
решения проблемы 
по работе систем 
жизнеобеспечения

Самые популярные 
темы обращений
Повреждение полотна 
на проезжей части

Уборка внутриквартальных 
дорог и дорог частного 
сектора

Уборка придомовой
территории МКД

5498

САЙТ «МОЙ НОВОСИБИРСК»



К РАСНЫЙ 
ПРОСПЕКТ 7№ 7 (18) 	������

2017 ���
�����	� ��������

286-59-28 ��������
ЭКСПЕРИМЕНТ МОЙ ГОРОД

ЗДОРОВЬЕ

«Турникмэны» в парке

Улица Ленина вновь бу-
дет открыта по выход-
ным для автомобили-
стов — интерактивы и 

музыканты уйдут, а пешеходы 
вернутся на тротуары. 

Летний эксперимент разде-
лил общественность на два ла-
геря: на тех, кто категориче-
ски против, и тех, кто считает 
«пешеходизацию» ул. Ленина 
хорошей идеей. Попытка соз-
дать новосибирский Арбат вы-
явила болевые точки, схлестну-
лось несколько мнений, и было 
спровоцировано активное об-
щественное обсуждение — на-
чались поиски формата и пра-
вильной расстановки акцентов. 

Теперь дело за городски-
ми властями, которые, услы-
шав замечания, должны будут 
вывести идеальную формулу 
создания дополнительной про-
гулочной зоны. А как стало из-
вестно, планы у города боль-
шие.

По словам начальника Де-
партамента культуры, спорта 
и молодежной политики Анны 
Терешковой, улица Ленина го-
товится под большой федераль-
ный проект:

— От итогов нынешнего экс-
перимента зависит будущее 
большой территории в центре 
города. У нас есть шанс на сле-
дующий год получить финан-

сирование для большого преоб-
разования улицы Ленина. Если 
войдем в федеральный проект, 
все дома по улице Ленина бу-
дут капитально отремонтиро-
ваны гораздо раньше, а терри-
тории облагорожены. У меня 
уже есть разработка москов-
ского конструкторского бюро, 

который на 2018 год получил 
предварительное финансиро-
вание примерно на 140 милли-
онов рублей.

По проекту конструкторско-
го бюро Strelka, на ул. Ленина 
должно появиться две площа-
ди: Победы перед одноимён-
ным кинотеатром и Театраль-

ная — для этого ул. Революции 
превратят в тупик. К «Кобре» 
оставят проезд с проспекта Ди-
митрова, а здесь предполагают 
организовать небольшое камер-
ное пространство, на котором 
может быть установлен поди-
ум, сцена, где будут проводить-
ся театральные праздники.

Сама же улица превратится 
в разноуровневое пространство 
с широкими тротуарами, дву-
сторонней велополосой и поло-
сой для движения автомобилей. 
Променад хотят сделать верх-
ним и нижним, 5 и 3,5 м шири-
ной соответственно, их будут 
разделять приподнятые зелё-
ные зоны с подсветкой. Это по-
зволит избавиться от многочис-
ленных крылец, сделав входы в 
магазины и кафе на одном уров-
не с тротуаром.

На площади Победы появит-
ся широкая лестница-трибуна, 
которую можно будет исполь-
зовать как зрительные места 
во время фестивалей и концер-
тов. На Театральной площади, 
в свою очередь, можно будет, 
например, устанавливать но-
вогоднюю ёлку и проводить 
праздники.

Пока проект только на бума-
ге, но в случае, если обществен-
ники и власти договорятся, пла-
ны могут воплотиться в жизнь.

Площадка с уличными 
тренажёрами уже вто-
рая в Заельцовском 
парке — первая, раз-

мером 200 кв. м, открылась в феврале. 
Как рассказывают организаторы, на новой пло-

щадке установлены современные тренажёры, люди 
разных возрастов и уровней физической подготов-
ки могут заниматься здесь спортом целый год аб-
солютно бесплатно.

— Важно, что площадка спроектирована с учетом 
мнения занимающихся атлетов, и поэтому отлич-
но подходит для занятий воркаутом. В целом же, 
появление подобных проектов по созданию новых 
площадок свидетельствует о росте популярности 
этого спорта в обществе, — считает администратор 
группы Workout Новосибирск в соцсети «ВКонтак-
те» Сергей Рылов.

Сложно перечислить все заслуги и достижения директора завода 
«Сибсельмаш» Фёдора Котова. Он оставил яркий след в истории 
всей советской оборонной и сельскохозяйственной промышленно-
сти — 3 октября 2017 года ему исполнилось бы 90 лет.

На тренажёрах занимаются и дети, и взрослые
| ФОТО РОСТИСЛАВА НЕТИСОВА

АЛИНА ПОЛЬНИКОВА
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На площадке возле «Кобры» можно будет устраивать новогодние гуляния 
| ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-ЦЕНТРОМ МЭРИИ

Фёдора Яковлевича Котова 
бывшие работники "Сибсельма-
ша" до сих пор вспоминают 
с теплотой и благодарностью

АНТОН 
СЕНОПАЛЬНИКОВ

Дом под часами
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Название дом получил благодаря часам на его 
угловой башне. Первый этаж здания занимал 
большой гастроном, второй был отведён под 
организации и учреждения, а верхние были 
жилыми. Житель Дома под часами Олег Вик-
торович рассказал о постройке 1933 года — о 
доме для счастливых людей.

— Здание отражает все прелести конструкти-
визма. Это венец творения зрелых мастеров — 
группы Гордеева, Тургенева, Никитина. 

Дом под часами — шедевр мирового уров-
ня. Сейчас он в удручающем состоянии. Труд-
но объяснить молодому поколению, что в этом 
сером несчастном здании есть что-то особен-
ное. Это не дом-коммуна, как многие могут 
считать. При строительстве подразумевался 
город будущего. Там было предусмотрено 
всё для счастливой жизни человека, не обре-
мененного бытом. В этом доме люди ходили 
в тапочках на службу, потому что тут же был 
детский комбинат, хозяйственный блок, столо-
вая — общественный быт. Людям незачем было 
прятаться друг от друга. Они спускались, ели, 
потом отводили детей в комбинат, а сами от-
правлялись на службу.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД НА СТР. 8

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД НА СТР. 8

По горизонтали: 1. Профсоюз. 4. Тоник. 8. Манекен. 9. Идея. 
11. Питон. 13. Мот. 14. Клумба. 16. Аул. 17. Школа. 18. Едок. 
23. Саго. 24. Конкурс. 25. Колье. 26. Альманах.

По вертикали: 1. Полив. 2. Обмен. 3. Занос. 4. Таксопарк. 
5. Нюни. 6. Кардинал. 7. Детство. 10. Украшение. 12. Трамвай. 
13. Мошенник. 15. Мзда. 19. Кожух. 20. Скол. 21. Фуга. 22. Ость.
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МАТЕРИАЛЫ ПРЕДОСТАВЛЕНЫ МУЗЕЕМ НОВОСИБИРСКА

ОТ НАЛАДЧИКА 
ДО ЗАММИНИСТРА

ОКТЯБРЬ 1942 ГОДА 
В НОВОСИБИРСКЕ

ШЕСТНАДЦАТЫЙ МЕСЯЦ 
ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЫ
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106 907

50 279
ГОДА 
РАБОТЫ

АПТЕК СОТРУДНИКОВ

АПТЕЧНЫХ ТОВАРОВ

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ
КОНТРОЛЬ КАЧЕСТВА

муниципальная 
новосибирская

аптечная 
сеть

ЛИЦЕНЗИЯ №ЛО 54-01-003656 ОТ 14.12.2015Г. ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКА-
ЗАНИЯ, ТРЕБУЕТСЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

1 МЛН 
200 ТЫСЯЧ

СЕРЕДИНА
ОКТЯБРЯ

24

← Партизанский 
отряд 
в Белоруссии

→
Юный 

токарь 
Юля 

Зевакова

боевых маши-
ны БМ-13 было 
приобретено 
на средства и 
сбережения 
работников 
приборострои-
тельного завода 
имени Ленина.

В Новосибирск 
эвакуируется 
краснодарский 
станкострои-
тельный завод 
имени Седина. 
Он стал вос-
станавливаться 
на строительной 
площадке 
завода рас-
точных станков 
(«Тяжстанкоги-
дропресс»).

На территории оздоровительного ком-
плекса «Локомотив» в Заельцовском 
парке открылась новая workout-площадка 
площадью 500 кв. метров.

Работая на заводе «Сиб-
сельмаш», Фёдор Котов 
занимался механиза-

цией и автоматизацией про-
изводственных процессов. 
Принимал непосредственное 
участие в освоении производ-
ства снарядов повышенного 
могущества разных калибров, 
авиационных и морских глу-
бинных бомб, снарядов к си-
стемам залпового выстрела. 
Под его руководством были 
освоены заправщики ракет 
на жидком топливе. Большое 
внимание уделял освоению 
новых сельскохозяйствен-
ных машин — тракторных 
сеялок, лущильников, тяжё-
лых дисковых борон, зерноу-

борочных комбайнов и жаток. 
Организовал крупное произ-
водство товаров народно-
го потребления — кухонных 
гарнитуров, пластмассовой 
посуды. На заводе были ре-
шены социальные вопросы: 
велось строительство жилья 
для трудящихся, построены 
санаторий-профилакторий, 
база отдыха, поликлиника, за-
водской техникум, городская 
больница.

«Сибсельмашем» Котов 
руководил семь лет, до того 
момента, как в 1976 году был 
назначен первым заместите-
лем министра машиностро-
ения СССР. В годы работы на 
правительственной должно-

сти он одновременно обеспе-
чивал выполнение заданий по 
производству всех видов бо-
еприпасов, множества пози-
ций гражданской продукции, 
руководил взаимодействием 
предприятий оборонной от-

расли и заводов других ве-
домств. 

Он представлял Министер-
ство машиностроения СССР в 
работе государственных меж-
дународных комиссий. После 
выхода на пенсию Фёдор Яков-

левич продолжил активно тру-
диться во имя общественного 
блага. В 1990-х годах он создал 
Региональную общественную 
организацию ветеранов войны 
и труда отрасли боеприпасов, 
был избран её председателем 
и возглавлял её в течение ше-
сти лет.

Фёдор Яковлевич Котов, 
ветеран Великой Отечествен-
ной войны 1941–1945 годов, 
участник трудового фрон-
та, лауреат Государственной 
премии СССР, кавалер орде-
нов Ленина и Октябрьской ре-
волюции, двух орденов Тру-
дового Красного знамени и 
медалей, обладатель звания 
«Почётный работник отрас-
ли боеприпасов и спецхи-
мии», умер в Москве 30 ян-
варя 2013 года.

рублей.

ГОТОК-ШОУ ПРЯМОЙ 
ЭФИР

После выпуска
новостей 
на 101,4 FM

Звоните в прямой 
эфир по телефону

30-40-600
SMS и WhatsApp 
8-913-787-6005

В ГОСТЯХ руководители 
структурных подразде лений 
мэрии, политики, лидеры 
общественного мнения и 
руководители государственных 
и муници пальных учреждений

 18:00 
ЧЕТВЕРГ

ВЕЧЕРНИЙ 
РАЗГОВОР 
С 
АРТЁМОМ 
РОГОВСКИМ

РЕКЛАМА

У ул. Ленина 
есть шанс войти 
в федеральный 
проект

передал слёт молодежи 
Новосибирска на постройку 
легендарных «Катюш» 
с просьбой назвать 
их «Новосибирский комсомолец».

100 ветеранов и 20 комсомольцев-добровольцев 
уехали в партизанские отряды в Калининской 

области и Белоруссии. Одна группа наших земляков 
прошла с боями по тылам врага около 800 км. 

Коллективы заводов и фабрик 
Новосибирска направили советским 
воинам 25 тысяч подарков. 
К 25-летней годовщине Октября фронт 
получил от новосибирцев 20 т сливочного 
масла и сыра, 12 т колбасы, 14 т шоко-
лада, 10 т пряников, 4 т табака, 4 т мыла, 
10 тыс. литров водки, тонны соленых 
огурцов, помидоров и капусты. 

Женщинам при-
шлось заняться 
тяжёлым тру-
дом — кидать уголь 
в топку пароходов, 
встать у штурвала 
речного судна.
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ПЕРВЫЙ ДЕНЬ 
НА ЛИНИИ
Алёна Степашкина в свой пер-
вый рейс вышла в 2011 году, но 
до сих пор любовь к профессии 
не угасает.

— Работа интересная, не бы-
вает одинаковых дней, каждый 
раз что-то новое, чему-то учишь-
ся, чему-то удивляешься, — рас-
сказывает вагоновожатая.

Свой трудовой путь водитель 
легенды начинала с должности 
кондуктора, но постепенно воз-
никло желание попробовать себя 
в роли водителя. Но просто взять 
и пересесть за пульт управле-
ния не получится. Нужно учить-
ся. Для Алёны учёба была не в 
тягость, а в радость.

Теорию сменила практика. 
Учебная езда по территории пар-
ка, после выход в город. Когда-то 
и Алёна была учеником, ездила с 
табличкой «За рулём стажёр», а 
теперь она профессионал своего 
дела. И даже заняла первое ме-
сто на городском конкурсе ма-
стерства.

— Чтобы управлять пасса-
жирским транспортом, нужно 

быть очень собранным и вни-
мательным, а также спокойным, 
уметь работать над ошибками, — 
говорит Алёна.

Но в первый день на линии 
пришлось побеждать себя:

— Было очень страшно, по-
тому что стажировка с водите-
лем — это совсем другое, ведь ря-
дом есть человек, который может 
подсказать, поддержать. Когда 
вышла в первый день самостоя-
тельно, волновалась, но я спра-
вилась.

ДО РАССВЕТА
Рабочий день у Алёны начинается 
в пять утра. Отметка у диспетчера, 
предъявление документов, получе-
ние путевого листа, осмотр врача, 
приём подвижного состава — и в 
дорогу. Впереди восьмичасовой 
рабочий день со всеми прелестя-
ми дорожной обстановки. 

— Я люблю свою работу, поэтому 
мне делать её не тяжело, — отме-
чает Алёна. — Но, конечно, встре-
чаются недисциплинированные 
водители, которые не учитыва-
ют приоритет, разницу в массе, 
то, что тормозной путь очень от-
личается у машины и трамвая. 
Особое недовольство вызывают 
водители, которые выезжают на 
пути. Мы ездим по графику, и 
когда из-за одной машины 150 
человек стоят в пробке, это очень 
неприятно. 

АВАРИИ
Несмотря на то, что в новостях 
сообщают о частых ДТП с уча-
стием трамвая №13, Алёна в таких 
эпизодах бывает редко. Но если 
и происходит, то всё, как у обыч-
ных автомобилистов: комиссары, 
«разбор полётов», применение 
штрафных санкций к виновнику. 

— К штрафам отношусь нормаль-
но, ведь если ты нарушил, дол-
жен ответить, — подчёркивает 
вагоновожатая.

НОВЫЕ КАДРЫ
Интерес к профессии у молодёжи 
есть, замечает водитель трамвая, 
но надо хорошо подумать, выби-
рая этот путь:

— Мы отвечаем не только за 
перевозку пассажиров, мы отве-
чаем за жизнь и здоровье людей. 
Нужно быть готовым к ранним 
подъёмам и позднему окончанию 
дня, скользящему графику. Быва-
ют внештатные ситуации, аварии, 
здесь нет такого — рабочий день 
закончился в пять, встал и ушёл, 
бывает, что приходится задержи-
ваться. Но, несмотря на всё это, 
управление трамваем — это очень 
интересно, чувствуешь, что выпол-
няешь важную социальную роль.
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По горизонтали: 1. Объединение рабочих. 4. «Бодрящий» лимонад для джина. 8. Кукла в рост че-
ловека, демонстрирующая наряды. 9. Внезапно осеняет участников мозгового штурма. 11. Огромная 
змея, способная проглотить даже телёнка. 13. Любит выпить, погулять и деньгой пощеголять. 14. На 
этой грядке там и тут цветочки разные растут. 16. Деревня «лиц кавказской национальности». 17. За-
ведение, раздающее аттестаты зрелости. 18. «Мелкая сошка» с большой ложкой. 23. Крупа из зерни-
стого крахмала. 24. Соревнование под наблюдением жюри. 25. «Коллекция минералов» в декольте. 
26. Литературный сборник.

По вертикали: 1. «Душ» для обезвоженных грядок. 2. Метаболизм — это ... веществ. 3. Стремление 
задних колёс автомобиля обогнать передние. 4. «Конюшня» для машин с зелёными огоньками. 5. Дра-
чун распускает кулаки, а плакса — ... 6. Только те, кто обладают этим саном, участвуют в выборах Папы 
Римского. 7. «Куда уходит ..., в какие города? И где найти нам средство, чтоб вновь попасть туда?» 10. И 
игрушка на ёлке, и бижутерия на женщине. 12. «Рогатый» транспорт, «пасущийся» там, где есть рельсы. 
13. Облапошивший честных граждан напёрсточник. 15. Взятка, что не брал Верещагин. 19. И овчинный 
тулуп, и просто чехол. 20. Дефект на вазе после удара. 21. Сочинение Баха-органиста. 22. «Антенна» 
хлебного колоса.
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Г орожанам, желающим 
озеленить свой двор, 
бесплатно выдают са-

женцы деревьев. До моро-
зов ещё можно успеть посадить своё дерево. Ак-
ция «Мой Новосибирск — Вырасти дерево» уже 
стала доброй традицией. Она проходит в Новоси-
бирске больше 10 лет. Муниципальное предпри-
ятие «Горзеленхоз» из своего декоративного лесо-
питомника выделяет молодые ивы, липы, берёзы, 
вязы, рябины, яблони и шиповник. В этом году 
мэрия решила раздать 9000 саженцев (ранее эта 
цифра была 4000).

В Новосибирске про-
ходит конкурс ви-
деосюжетов «Пишу 

историю города». Сюжеты с текстовым сопрово-
ждением о наиболее важных событиях в жизни 
Новосибирска в 2017 году не должны превышать 
трёх минут. 

Конкурсант может подать не более двух ра-
бот по номинациям: наука; культура и спорт; 
образование; промышленность и строительство; 
развитие городского хозяйства.

ЧЕЛОВЕК ТРУДААНОНСЫ

СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ
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Новосибирцам 
раздают 
деревья

Стань частью 
истории

Алёна Степашкина любит свою работу и свой трамвай | ФОТО ВАЛЕНТИНА КОПАЛОВА

АЛИНА ПОЛЬНИКОВА

Заявки и работы принимаются 
до 1 ноября по электронной почте 
nsk.konkurs@yandex.ru или на циф-
ровом носителе по адресу Красный 
проспект, 34, кабинет 338. 

Подробнее о конкурсе на сайте 
мэрии novo-sibirsk.ru

Для получения саженцев зайдите 
на сайт «Мой Новосибирск», за-
регистрируйтесь, выберите место 
будущего озеленения и отправьте 
заявку
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СПРАВКА

СПРАВКА

Маршрут трамвая №13 самый продолжительный в Новосибирске, проходит по трём районам. 
В депо «тринадцатый» называют лицом города, а управляет одной из таких машин победитель конкурса профессионального 
мастерства. Сегодня мы расскажем о вагоновожатой 13-го маршрута Алёне Степашкиной.Ф
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Мы отвечаем не 
только за перевозки,
мы отвечаем 
за людей


